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öffentliche N I E D E R S C H R I F T  
VERTEILER: 3.3.2. 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Umweltausschuss, UA/002/ XIII 

Sitzung am : 04.10.2023 

Sitzungsort : Wertstoffhof / Recyclinghof Norderstedt, Friedrich-Ebert-Straße 
76, 22848 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 20:45 

 

Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitz : gez. Ingrid Betzner-Lunding 

Schriftführung : gez. Daniela Schwarz 
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T E I L N A H M E V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Umweltausschuss 

Sitzungsdatum : 04.10.2023 

 
 
Sitzungsteilnehmende 
 

Vorsitz  

 Betzner-Lunding, Ingrid  

Teilnehmende  

 Bilger, Christine  
 Brauer, Sven-Hilmer  
 Bülow, René vertritt Herrn Krückmann 
 Feddern, Dagmar  
 Gerigk, Domenik vertritt Herrn Steinhau 
 Gloger, Peter  
 Jürs, Lasse  
 Leverenz, Martina  
 Münster, Andreas  
 Pelzel, Manfred  
 Raske, Norman  
 Reimers, Michael  
 Steiner, Marcus, Dr.  
 Wendorf, Sven  

Verwaltung  

 Brüning, Herbert Stabstelle NaNo 
 Kühl, Thorsten FBL 704 
 Magazowski, Christoph, Dr. 1. Stadtrat 
 Ohde, Jens FBL 701 
 Schwarz, Daniela Protokoll 
 Seltrecht, Stefanie FB 701 
 Voß-Nemitz, Torge FBL 702 
 
Entschuldigt fehlten 

Teilnehmende  

 Krückmann, Lars wird vertreten von Herrn Bülow 
 Steinhau, Maximilian wird vertreten von Herrn Gerigk 

 
Sonstige Teilnehmende 

Herr Dr. Ing.  Venne – Firma PlanRat 
Herr Dr. Norbert Pranzas – SPD Fraktion 
Herr Koch - Wertstoffhofleitung 
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V E R Z E I C H N I S  D E R  T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Umweltausschuss 

Sitzungsdatum : 04.10.2023 

 

 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
TOP 3 :  
Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 20.09.2023 
 
TOP 4 :  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 20.09.2023 
 
TOP 5 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
TOP 6 : M 23/0397 
Betriebswirtschaftliches Ergebnis der kostenrechnenden Einrichtung Friedhöfe für 
2022 
 
TOP 7 :  
Präsentation des neuen Kalkulationsschemas Friedhofsgebühren 
 
TOP 8 : M 23/0399 
Betriebswirtschaftliches Ergebnis der kostenrechnenden Einrichtung Abfallwirtschaft 
für 2022 
 
TOP 9 : M 23/0274 
Betriebswirtschaftliches Ergebnis der kostenrechnenden Einrichtung 
Schmutzwasserbeseitigung für 2022 
 
TOP 10 : B 23/0313 
Teilstellenplan der Stabstelle Nachhaltiges Norderstedt Hier: Haushalt 2024/2025 
 
TOP 11 : B 23/0317 
Haushalt 2024/2025 der Stabsstelle Nachhaltiges Norderstedt 
 
TOP 12 : B 23/0301 
Teilstellenplan des Amtes 70 - Betriebsamt (geänderte Vorlage wird nachgereicht) 
 
TOP 13 : B 23/0295 
Haushalt 2024/2025 Hier: Produkte Amt 70 
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TOP 14 :  
Dauerbesprechungspunkt WZV 
 
TOP 15 :  
Dauerbesprechungspunkt Umsetzung der Beschlüsse des Umweltausschusses durch 
die Verwaltung 
 
TOP 16 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
TOP 17 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 17.1 :  
Beantwortung einer Einwohnerfrage aus dem Umweltausschuss am 20.09.2023 zu 
beschädigten Bäumen 
 
TOP 17.2 :  
Anfrage von Herrn Gloger -CDU Fraktion- zur Erstellung einer Risikokarte bei 
Starkregenereignissen 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 

 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Umweltausschuss 

Sitzungsdatum : 04.10.2023 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 
Die Vorsitzende Frau Betzner-Lunding begrüßt die Anwesenden, eröffnet die Sitzung und 
stellt die form- und fristgerechte Ladung, sowie die Beschlussfähigkeit mit 15 Mitgliedern fest. 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 

 
Herr Münster von der CDU-Fraktion stellt den Antrag, die TOP 10,11,12 und 13 nur in einer 
Lesung zu behandeln.  
 
Frau Betzner-Lunding lässt über die dahingehend geänderte Tagesordnung abstimmen. 
 
Abstimmung über die Tagesordnung, mit den TOP 10,11,12 und 13 in 2. Lesung: 

 
 CDU SPD B90/Die 

Grünen 
WiN-
FW 

AfD FDP Sonstige 

Ja: 5 3 3 2 1 1  
Nein:        

Enthaltung:        
Befangen:        

 
Abstimmungsergebnis: mit 15 Ja-Stimmen, einstimmig angenommen. 
 
Es gibt keine nichtöffentliche Sitzung im Anschluss an die öffentlichen Tagesordnungspunkte. 
 
 
TOP 3:  
Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 20.09.2023 

 
Frau Betzner-Lunding stellt klar, dass nachdem es in der letzten Sitzung Unsicherheit zur 
Beschlussfähigkeit gab, im Nachgang durch den Sitzungsdienst bestätigt wurde, dass der 
Ausschuss beschlussfähig war. Dies wurde auch im Ältestenrat an die Fraktionen 
kommuniziert. 
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Die Fraktionen verständigen sich darauf, dass das Protokoll vom 20.09.2023 nachträglich 
geändert wird und der Sachverhalt zur Beschlussfähigkeit wie folgt korrigiert wird: 
 
„Es bestand Unsicherheit, ob der Ausschuss mit einer Minderheit an Stadtvertreter*innen 
beschlussfähig sei.  
Vermerk zu Protokoll: Es bestand Beschlussfähigkeit. Dies wurde nachträglich seitens der 
Verwaltung bestätigt.“ 
 
 
Abstimmung über die Änderung der Niederschrift: 

 

 CDU SPD B90/Die 
Grünen 

WiN-
FW 

AfD FDP Sonstige 

Ja: 5 3 3 2 1 1  
Nein:        

Enthaltung:        

Befangen:        
 
Abstimmungsergebnis: mit 15 Ja-Stimmen, einstimmig beschlossen 
 
 
TOP 4:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 20.09.2023 

 
Es gab keine Beschlüsse in nichtöffentlicher Sitzung des Umweltausschusses am 
20.09.2023. 
 
 
TOP 5:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 

 
Es gibt keine Fragen im ersten Teil der Einwohnerfragestunde. 
 
 
TOP 6: M 23/0397 
Betriebswirtschaftliches Ergebnis der kostenrechnenden Einrichtung Friedhöfe für 
2022 

 
Die Vorlage zum betriebswirtschaftlichen Ergebnis der kostenrechnenden Einrichtung 
Bestattungswesen 2022 wird dem Ausschuss zur Kenntnis gegeben. 
 
Es werden Fragen zur auffälligen Diskrepanz zwischen Kosten und Erträgen aus Entgelten 
für die Dauergrabpflege gestellt. 
 
Die Verwaltung beantwortet Fragen und erklärt wie es zu diesem Ergebnis kommt. 
 
Herr Pelzel wünscht eine Aufstellung der voraussichtlichen Kosten und Erträge aus dem 
Bereich Grabpflege für die nächsten Jahre, vor dem Hintergrund der „abschmelzenden“ 
Legate. 
 
 
Frau Betzner-Lunding fragt, wie es im Vorjahresvergleich zu den massiven 
Kostensteigerungen auf den Konten 553000.581100 und 55300.527100 kommt. 
Sie bittet die Verwaltung, auffällige Veränderungen zu begründen (so wie in anderen 
Bereichen geschehen). 
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TOP 7:  
Präsentation des neuen Kalkulationsschemas Friedhofsgebühren 

 
Frau Betzner-Lunding begrüßt Herrn Dr. Venne von der Firma PlanRat und übergibt ihm das 
Wort. Herr Dr. Venne präsentiert das neue Kalkulationsschema für die Friedhofsgebühren. 
Die Präsentation geht als Anlage 1 zu Protokoll. 
 
Die Ausschussmitglieder stellen Fragen zur Friedhofsentwicklung in den nächsten Jahren 
und zum angestrebten Kostendeckungsgrad von 80%. 
Herr Dr. Venne beantwortet die Fragen und zeigt Möglichkeiten zur Gestaltung bzw. 
Neuberechnung einer Friedhofsgebühr.  
 
Herr Dr. Steiner bittet die Verwaltung um eine Darstellung der unterschiedlichen Szenarien 
bei verschiedenen Deckungsgraden.  
 
 
TOP 8: M 23/0399 
Betriebswirtschaftliches Ergebnis der kostenrechnenden Einrichtung Abfallwirtschaft 
für 2022 

 
Die Mitteilungsvorlage zum betriebswirtschaftlichen Ergebnis der kostenrechnenden 
Einrichtung Abfallwirtschaft wird dem Ausschuss zur Kenntnis gegeben. 
 
Frau Feddern möchte wissen, wie es zu dem defizitären Ergebnis im Bereich Gewerbeabfall 
kommt. 
 
Herr Ohde wird die Frage im Nachgang beantworten und eine Erläuterung zu diesen 
Positionen dem Ausschuss vorlegen. 
 
Frau Betzner-Lunding fragt ob die Unterdeckung im Bereich der Gewerbeabfallentsorgung 
aus zu niedrigen Entgelten für Gewerbekunden auf dem Wertstoffhof resultieren könnte. 
Herr Ohde bestätigt, dass die Kunden weniger entgeltpflichtige Abfallmengen bringen, als 
erwartet und bestätigt, dass die Teilbereiche mit Unterdeckungen in der nächsten 
Gebührenkalkulation nachgeschärft werden müssen. 
 
Weitere Fragen zum betriebswirtschaftlichen Ergebnis Abfallwirtschaft werden von Herrn 
Ohde beantwortet. 
 
 
TOP 9: M 23/0274 
Betriebswirtschaftliches Ergebnis der kostenrechnenden Einrichtung 
Schmutzwasserbeseitigung für 2022 

 
Frau Betzner-Lunding lobt die gute Ausarbeitung der Vorlage und die ausführlichen 
Erläuterungen der einzelnen Positionen. 
 
Herr Dr. Pranzas stellt eine Frage zu der Kontrollmöglichkeit des Fremdwasseranteils. 
Herr Dr. Magazowski antwortet direkt. 
 
Frau Betzner-Lunding bittet die Verwaltung darum dem Ausschuss, zur nächsten Sitzung 
eine Übersicht der vergangenen Preiserhöhungen von AZV und Hamburg Wasser 
vorzulegen. 
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TOP 10: B 23/0313 
Teilstellenplan der Stabstelle Nachhaltiges Norderstedt Hier: Haushalt 2024/2025 

 
Der TOP wird in 2. Lesung behandelt. 
 
Frau Bilger fragt nach dem aktuellen Sachstand zur Besetzung der Stelle 
Klimaschutzmanager*in. 
Herr Brüning antwortet direkt und beschreibt die aktuelle Problematik der immer wieder 
erfolglosen Stellenausschreibung. Im Vergleich mit vergleichbaren Tätigkeiten ist die 
Eingruppierung der Stelle mit E 11 zu niedrig. 
 
Herr Brüning weist außerdem darauf hin, dass die Stelle für eine/n Klimawissenschaftler*in 
durch Fördermittel finanziert ist. 
 
 
TOP 11: B 23/0317 
Haushalt 2024/2025 der Stabsstelle Nachhaltiges Norderstedt 

 
Der TOP wird in 2. Lesung behandelt. 
Es gibt keine Wortmeldungen zu diesem TOP. 
 
 
TOP 12: B 23/0301 
Teilstellenplan des Amtes 70 - Betriebsamt (geänderte Vorlage wird nachgereicht) 

 
Herr Dr. Magazowski erklärt, dass die gewünschte Änderung im Teilstellenplan aufgrund des 
knappen Zeitfensters noch nicht vorgenommen werden konnte. 
 
Frau Betzner-Lunding bitte darum die geänderte Version des Teilstellenplans mit der 
nächsten Einladung zur nächsten Sitzung vorgelegt zu bekommen. 
 
Herr Ohde beschreibt die Problematik bei der Besetzung der Controlling-Stelle im 
Fachbereich 701. Er gibt zu Protokoll, dass nach Rücksprache und auf ausdrücklichen 
Wunsch von Frau Roeder für die Stelle 701.17 eine Nachbewertung noch für den aktuellen 
Stellenplan erfolgen soll. 
 
 
TOP 13: B 23/0295 
Haushalt 2024/2025 Hier: Produkte Amt 70 

 
Der TOP wird in 2. Lesung behandelt. 
 
Herr Reimers stellt eine Frage zur Stromversorgung auf dem Bauhof im Blackout-Fall. 
Herr Kühl beantwortet die Frage direkt. 
 
Weitere Wortmeldungen zum Haushalt gibt es nicht. 
 
 
TOP 14:  
Dauerbesprechungspunkt WZV 

 
Herr Dr. Magazowski teilt mit, dass es keine Neuigkeiten zu diesem Top gibt. 
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TOP 15:  
Dauerbesprechungspunkt Umsetzung der Beschlüsse des Umweltausschusses durch 
die Verwaltung 

 
Der Sachstand wurde bereits bei TOP 10 erörtert. 
 
 
TOP 16:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 

 
Es gibt keine Fragen im zweiten Teil der Einwohnerfragestunde. 
 
 
TOP 17:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 17.1:  
Beantwortung einer Einwohnerfrage aus dem Umweltausschuss am 20.09.2023 zu 
beschädigten Bäumen 

 
Die Beantwortung der Einwohnerfrage aus der Umweltausschusssitzung am 20.09.2023 zur 
Beschädigung von Bäumen im Stadtgebiet, wird als Anlage 2 zu Protokoll gegeben. 
 
 
TOP 17.2:  
Anfrage von Herrn Gloger -CDU Fraktion- zur Erstellung einer Risikokarte bei 
Starkregenereignissen 

 
Herr Gloger erklärt, dass im Hamburger Abendblatt über die Herausgabe einer Risikokarte für 
Starkregenereignisse im Hamburger Stadtgebiet berichtet wurde. Er fragt, ob eine solche 
Karte auch für Norderstedt geplant ist. 
Herr Dr. Magazowski antwortet, dass es eine Starkregen-Risikokarte für Norderstedt im 
Rahmen des beauftragten Generalentwässerungsplans geben wird. 
 
Er kündigt eine Berichterstattung über den aktuellen Stand zum Generalentwässerungsplan 
für die zweite Novembersitzung an. 
 
Herr Brüning gibt den Hinweis, dass Maßnahmen zur Starkregenvorsorge im 
Forschungsvorhaben netWORKS4 beispielhaft für das Gebiet 7 Eichen erarbeitet wurden 
(https://difu.de/publikationen/2020/an-den-klimawandel-angepasste-wasser-und-gruen-
infrastrukturen-im-planungsgebiet-sieben-eichen) 
 
 
Die Vorsitzende schließt die Sitzung um 20:45 Uhr. 
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